

Las firmas de los colaboradores solo se darán por los trámites que la ley prescribe y por orden de tribunal competente.

# HOJA OBRERA

ORGANO DE LA "SOCIEDAD DE TRABAJADORES"  
Y DEFENSORA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

De la Constitución.—  
Sección Segunda.—De las garantías individuales.—  
Artículo 36.—Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

Sale los domingos

San José, Costa Rica, domingo 3 de abril de 1910

Año I—Nº 25

EDITOR:

José M. Jiménez

ADMINISTRADOR,

Gregorio Soto Q.

Oficina: Avenida Central, casa de don Rafael Acuña, Cuesta de Moras.

Suscripción mensual ..... ₡ 0-25

Número suelto..... 0-10

Avisos, precio convencional.

TIRAJE: 3.000 EJEMPLARES

Diríjase la correspondencia al apartado 270.

## El culto del silencio

Los editoriales de "El Noticiero", que desde hace algunos días están á cargo de una pluma que nos es muy grata, así por los atavíos con que se traía cuando sale á campaña, como por la franqueza y la sinceridad que aparece á sus labores, constituyen lo único que puede leerse en este momento desgraciado del periodismo nacional.

Y lástima no poca, es que las demás publicaciones que hace el ya dicho periódico sigan siendo, cuando no empalagosas por lo mal escritas, no civas por lo tocadas de convencionalismo, en todo caso el colega ha dado muestras de poseer mejores títulos para acreditar su obra ante el público, que los demás periódicos del país.

Pero es curioso de ver cómo la conveniencia hace un verdadero culto del silencio.

En el citado diario, el referido donoso escritor ha atacado con argumentos de gran fuerza la estólida disposición del Municipio de Cartago que destituyó de su puesto de Director del Colegio de aquella ciudad, al ameritado profesor don Juan Umaña, para reponerlo con un españolete de competencia dudosa, y ninguno de los señores municipales que aprobó esa disposición ha tenido el valor de cumplir el deber en que se está de salir en defensa de la obra propia.

Decimos que ha sido falta de valor, pero bien sabe nuestro convencimiento íntimo que es la conveniencia la que ha impuesto silencio, la que ha mandado callar, temerosa de que el público se convenza de la ineptitud de las manos que cuidan sus intereses, y se decidan á ponerlos bajo la guarda de otras más aptas, y menos dadas á convenir con todo y á acordar destituciones injustas y nombramientos ridículos, como no puede menos que serlo, el de un catedrático de pan llevar, para orientar las tareas de un cuerpo de profesores competente, y los estudios de una juventud que no por ser heredera de sueños de nobleza blasonada, merece mala suerte.

Callar, recluirse tras las rejas del renombre y mirar desdeñosamente á los que en ejercicio de un noble derecho piden reparaciones para la justicia vejada, esa es táctica de hombres, y de hombres públicos, pero no de hombres como los que el pueblo necesita y quiere.

## Los Representantes

Causa pena cuando se piensa en ello: la desdichada condición de nues-

tros representantes; acaban de añadir á lo discutible de su independencia un algo que por sí solo empeñaría la reputación de un hombre entero.

Acaso no comprenden el alto honor que se les confiere nombrándoles representantes de una nación, cuando sedientos de lucro, no consideran que la elevación del alma se opone decididamente á cuanto pone en peligro las virtudes del ciudadano. Mirar sólo el interés particular, el aumento de sueldo, vivir con holgura, estar atento á la voz de lo que quiere un amo, convertirse en un muñeco y no pensar en mejorar la suerte del país, es hacer desdichado á un pueblo.

Es decir, todo lo pueden hacer menos cumplir con la misión que como ciudadanos, se les obliga. Recorde mos que los hombres de ayer, hacían leyes, sencillas, sabias y de fácil ejecución concretándose en un todo al bien general; ya mejorando la instrucción popular, las vías de comunicación, protegiendo la agricultura, á la clase obrera, en una palabra, dando empuje y ensanche á todo aquello de pública utilidad.

Pero hoy, sólo se piensa en obras de lujo, en cánones, en pensiones sin méritos, en inventar destinos, en hacer abogados sin pleitos de tres por cuartillo y en tortas y pan pintado.

Por lo tanto es necesario y conveniente que al hacer diputados, sean estos de carácter independiente, de verdadero patriotismo, de probidad y honradez no desmentidas, que tengan conocimiento de las leyes y del derecho constitucional. No excluyo por esto, á ninguna persona honrada y de razón despejada, aunque carezca de educación literaria.

En un Congreso ha de haber representantes de todas las clases y profesiones concurriendo el pueblo con sus costumbres y los filósofos con su ciencia como ha dicho un escritor. Sin eso, será mera fórmula la palabra patriotismo, la palabra Patria, el amor á la patria que es un sentimiento superior á todo sentimiento. Si sólo se preocupan del interés positivo y particular y no del interés general es hacer una labor muerta en un congreso.

Renunciemos del prurito de hacer leyes, las hay tantas, que su amontonamiento causa ya confusión y entorpece la fácil ejecución de los tribunales, ya sean colegiales ó unipersonales.

El estado exhausto del tesoro público, demanda reducir sus gastos; suprimir muchos empleados, mejorar los caminos, especialmente las carreteras nacionales, y entre ellas las de los pueblos de occidente, y crear una base sólida que beneficie directamente á la instrucción pública y á la agricultura, y finalmente, que la clase obrera llegue al rango que se merece; es entre mucho, algo de utilidad que les toca hacer á los futuros representantes de la patria.

Coadyuvando todos en esta labor legaremos un nombre á nuestros hijos, y un porvenir envidiable á la patria. Cumplido esto el Partido Republicano hará historia en esta tierra digna de mejor suerte.

UN OBRERO

## "PURICKAN"

En los tiempos de los Godos había un célebre guerrero á quien todos le llamaban por respeto "Purickan" que en la lengua merovingia, como sabe el mudo entero significa primogénito de la Ira y Huracán.

Y dicen que ese monstruo tan estúpido y grosero por la cosa más pequeña que le hiciese algún galán empuñábase la espada, no admitiendo consejero, ni disculpas, ni perdonos; abismábase en su afán.

Y dicen que era un hombre tan fanático y perverso que, por orden de arzobispos, flagelaba al Universo con sus furias de asesino. Oh terrible "Purickan"!

Pero agregan los que cuentan que ese monstruo fué vencido por un débil subyugado; desde entonces he creído que los grandes poderosos algún día sucumbirán!

## El montón irrespetuoso y la chusma ignara

Los dichos pasan; lo escrito queda. A veces lo escrito viene á repercutir á guisa de anatema contra los mismos escritores que andando el tiempo han logrado trasformarse para sorprender mejor.

La política lo único bueno que puede tener es el enseñarnos á conocer los hombres. Y es natural: si todos fuesen bien intencionados dignos y honrados podía decirse que la cacareada cuestión de partidos no existiría.

La diferencia de sentimientos, las distintas miras, el merodeo y las pasiones encuentran en la política la máscara propicia para lanzarse al público en pos de todo aquello que pudiera satisfacerlos y ahí se forman ciertos partidos.

Con pocas excepciones el espíritu de partido está bien definido en cada uno de los partidarios de tal ó cual causa.

Una persona que siempre fué continua á principios fundamentales. Una persona que atropelló derechos ajenos y estropeó ó contribuyó para que se estropeará la constitución y se burlasen los derechos que más que humanos, son divinos, por ser inherentes al hombre, cualquiera que sea su condición... será un buen político pero es un mal ciudadano. Tened mucho cuidado con él.

No basta que en ciertos momentos trate de confundirse con los que siempre han sabido mantenerse en el puesto que les indica su rectitud de conciencia. Sus consejos nunca son sanos.

Maleados por contactos insanos, y más que todo, siguiendo su lema que en épocas pasadas los apartara del patriotismo en el sentido libre de la palabra, no esperan sino otra oportunidad para volver á lo que fueron y darnos la espalda.

Los hombres honrados no cambian tan fácilmente de bandera. Estad seguros de ello.

¿Cómo puede un individuo inteligente acoger con entusiasmo hoy la causa justa que el pueblo proclama desde hace 20 años?

¿Ha necesitado 20 años para llegar al convencimiento de hoy?

El republicanismo tiene dos décadas de vida con un mismo jefe. Como

ha sido el fenómeno de regeneración tan lento con los prominentes é intelectuales siendo como es que el pueblo en masa lo reconoció cuatro lustros há, ¿y estos prominentes cuyo cerebro necesita tantos años para la gestión de la cinica causa honrada y amiga del pueblo, ¿serán de nuevo los depositarios de los destinos de la Patria?

¿Destinos que ayer no más arrancaron á la garnacha y con la punta de la bayoneta para tomarlos hoy de nuevo por la artimaña la fina simulación y la astucia?

Desgraciado el pueblo si así fuese... Se habrá cambiado las decoraciones pero seguirán en su representación inmoral los compactos eternos y siempre las mismas comparsas que han hecho de los pueblos el escarnio sangriento abofeteando el alma que les da la vida y lo que los caracteriza para no confundirlos con rebaños de carneros «LA LIBERTAD.»

Necesitamos regeneración, gente nueva, ideas sanas, manejos honrados, el derrumbe completo del sistema viciado de las administraciones pasadas.

Mucho nuevo espera Costa Rica con la acertada proclamación del Lic. Jiménez para la primera magistratura del Estado. Con su deslumbrante inteligencia y acerbadá rectitud, sabrá comprender y traducir los sentimientos más puros y los más genuinos deseos del "Montón Irrespetuoso" y de la "Chusma Ignara," que por fin triunfa á pesar de todos los epítetos y para bien de la comunidad costarricense. En ese "montón" y entre esa "chusma" hay muy sanos elementos que no por modestos ó menos comerciantes políticos deben quedar en olvido. Ellos pueden dar sanos frutos.

## DE ADMINISTRACION

—:O:—

A los suscritores de la ciudad de San José se hace saber: que las personas con quienes deben entenderse para las suscripciones de Hoja Obrera, son las siguientes: por el distrito del Carmen, con don Juan Gómez; por el de La Merced, con don Ramón Loaiza; por el de Hospital, con don Moisés Cartín, por el de la Catedral, con don Lesmes Sáurez y en el Mercado, con don Gregorio Soto Q.

A las mismas personas pagarán las suscripciones.

# Escuela libre para los trabajadores DE SAN JOSÉ

Un grupo de jóvenes de común acuerdo con la "Sociedad de Trabajadores" y con el objeto de cooperar al movimiento de emancipación de la clase trabajadora, formándole la conciencia plena de su fuerza á fin de que llegue á ser apta, por el preciso conocimiento de sus deberes y de sus derechos para cumplir los unos y ejercitar los otros fuera del dominio que sobre ellos ejerce arbitrariamente la entidad parasitaria que forman los que el capital y el servilismo han convertido en omnímodos señores que fomentan la ignorancia del pueblo para conservar su posición privilegiada, han fundado una escuela libre y gratuita que inaugurará sus clases en el local de dicha Sociedad el segundo lunes de abril, en las cuales se impartirá enseñanza racionalista, es decir, exenta de toda especie de prejuicios, de las siguientes materias:

ARITMETICA PRACTICA, INSTRUCCION CIVICA,  
LENGUA MATERNA Y GEOMETRIA PRACTICA.

Además se darán conferencias sobre temas diversos, siempre dentro de los límites de los preceptos fundamentales de la escuela.

La escuela proveerá de útiles absolutamente á todos los alumnos.

La inscripción queda abierta, y para efectuarla basta dirigirse por escrito al apartado 528 ó al 270, ó verbalmente á cualesquiera de los señores don Lesmes Sáurez, don Ruperto Sáenz y don José M. Jiménez.

## Despejemos la incógnita

### II

Paso á exponer mi idea en este segundo artículo con una mayor hilación que la vez primera.

Comenzaré por decir que según mi escaso criterio, es más funesto para un país la administración de un Gobierno débil que la de un tirano.

En un Gobierno tiránico obra solamente la mano del Jefe, siendo uno de sus egosmos el ser el único en el manejo de la Hacienda Pública; más en la administración débil, de Gobiernos que se hallan sin fuerzas para obrar con energía son muchos los tiranos ambiciosos que forman del Tesoro Público la pitanza que ha de satisfacer su hambre insaciable de dinero y horrores artificiales.

Analizando la actual administración llegaremos á observar que la crisis de hoy, en gran parte se debe á los abusos cometidos por subalternos que encuentran en su jefe una veleta dispuesta á girar en la dirección que á ellos se les antoje darle.

Habiendo, el hoy Presidente de la República, llegado al puesto que ocupa por medios pocos escrupulosos, se ha visto en el caso de ayudar, ya pecuniariamente, ya por medio de puestos en que puedan beber la sangre del Pueblo, á aquellos poco escrupulosos partidarios que como vampiros aleatan en el obscuro ambiente de su no muy clara honradez.

Estoy de acuerdo en que don Cleto es un hombre bueno, bondad que lo lleva hasta ser débil, debilidad que cuesta al país la friolera de unos cuantos miles de colones que hoy suenan en los bolsillos de unos cuantos que en este país y en el extranjero esperan con sangre fría reivindicarse de la conducta que ya el pueblo tiene muy bien calificada.

Continuando nuestro análisis, tenemos: 1º, que en el gobierno actual ha podido una gran mayoría derrochar el dinero del pueblo en bien del bomo con que en otros países pasan nuestros hábiles diplomáticos.

Las recepciones, las embajadas y la impertinente intromisión en asuntos que no nos traen sino el adelanto de una crisis, nos hacen ver que don Cleto se ha preocupado muy poco de nuestro país y de nuestro estado pecuniario, para velar por el interés de su familia política. Á su amparo surgen los diplomáticos y se hunde nuestra Soberanía en bien de la fama de aquellos y en mengua de nuestro país. Bajo su amparo entran á hollar nues-

tro suelo las plantas de aventureros que en Cuba, Filipinas y hoy en Nicaragua ejercen el poder de la fuerza bruta que no emplean sino con paiseitos que están imposibilitados para reclamar sus derechos.

Continuaremos en la próxima vez investigando á fin de señalar el verdadero culpable en otro de los cánceres que nos pudren, cual es reparto de puestos para permitir que el desfaldo de fondos sea el pago á una labor política mal llevada á cabo.

PANUEL

## La escuela libre SUS PROPÓSITOS

En el libro de Antonio Astort, *El despotismo del oro*, encontramos las siguientes palabras que el autor pone en boca del presidente de una asamblea obrera:

"Yo me represento á la sociedad como una inmensa colmena, en la cual hay zánganos y abejas. Aquellas son inútiles y gravosas; éstas laboriosas y productoras." Pues bien: en la colmena social, vosotros, los obreros sois las abejas que producís la miel de la civilización y del progreso, con los materiales que la Naturaleza brinda pródigamente; ellos, los titulados capitalistas son los zánganos que medran, engordan y disfrutan á expensas del trabajo ajeno. El remedio es fácil y seguro, aunque los resultados han de ser tardíos. Aced lo que las abejas con los zánganos, que los destruyen. Y advertid que, al hablar así, no es mi intención aconsejaros medios violentos y exterminadores.

Los medios de exterminio que habéis de emplear contra el común enemigo del trabajador no deben ser los explosivos ni la tea incendiaria. Deben ser la cultura, y la instrucción. Con estas armas, auxiliadas con la otra no menos eficaz de vuestra proverbial honradez, que es mucha, perseguid, acorralad al enemigo, sin darle tregua ni cuartel, y mereceréis en un plazo talvez lejano, tal vez próximo, pero con seguridad y de modo absoluto, sí, cultivad el estudio, que da instrucción, y venceréis á esa hidra de cien cabezas, denominada en nuestros tiempos el *capital*; y entonces no habrá ni lo *tuyo* ni lo *mío*, porque el único gran capitalista será la propia tierra, que todo lo da y todo lo recobra, y nosotros todos, que somos hijos de ella, seremos los usufructuarios del

colosal patrimonio uno é inconútil de nuestra madre eterna.

Tened siempre presente que la *ignorancia* es la causa primordial de los males que afligen al hombre en el orden de que se trata. En efecto: por la ignorancia, entró en el terreno de la arbitrariedad apartándose del que la naturaleza le indicaba. Si ésta hubiese sido bien interpretada por él, la sociedad viviría hoy regida por leyes igualitarias, puesto que estaría basada en la Naturaleza. Si el atavismo de aquella secular ignorancia no se dejara sentir en nuestras costumbres, Mirabeau, el verbo de la Revolución Francesa, no habría sostenido que "*para existir en la sociedad, sólo le eran conocidas tres maneras: ser mendigo, ladrón ó asalariado*," sentencia terrible, que, á pesar de los progresos alcanzados en estas últimas etapas, del movimiento sociológico, podemos repetir con razón, por desgracia harto fundamentada.

Pues bien: luchad para dejar la condición de asalariados; rechazad el ser mendigos y no transijáis con los otros.

En esto consiste el secreto formado en las sombras de la ignorancia: pero descubierto con la luz de la instrucción y con su calor fundido.

De la instrucción, que no me cansaré de recomendar, como clave maravillosa de todas las soluciones y de todos los conflictos sociales.

En el folleto *Vita e Opera di Francisco Ferrer*, corre inserta una tarjeta postal que dicho luchador envió al jurista italiano Luis Molinari en la cual, más otras cosas, le decía: "*Estoy convencido que con la educación é instrucción racionalista y científica, llegaremos á cambiar esta mentalidad humana que permite todas las injusticias y todas las tirantías.*"

Esas reproducciones dan clara idea de los propósitos á que se ha oído consejo para fundar la Escuela Libre para los trabajadores, propósitos que seguramente serán favorecidos en su travesía por el campo de la realización, con el entusiasmo de los obreros y de todos los que en la rudeza del trabajo, sueñan con dulces horas de libertad.

La Escuela Libre hace su estandar te de estas palabras: *La verdad si fuera liberé LA VERDAD OS HARÁ LIBRES!!*

## Comunicado

### Merecida contestación

En "El Noticiero," número 2327 correspondiente al domingo 27 del mes ppdo, aparece un comunicado en ese Diario, arrojando maliciosas sombras, contra el bodeguero de la estación de Heredia, don Oscar Brenes, y firmado por Manuel Garita G., quien alega cosas que no tienen razón de ser.

Muy ingrata ha sido la labor de Garita, al infundir una sospecha calumniosa y grosera, en perjuicio de un activo y honrado empleado de la Compañía, que es temple de honradez y enérgico cumplimiento.

Demuestra el anonimista, muy poco tino, para hacer un esclarecimiento en lo relacionado con una (caja ó bulto) que envió de Alajuela, con destino á la Estación de Heredia, con unos marañones.

Demuestra fatuamente, la pérdida de unas libras de esas frutas, haciendo responsable de un modo ingrato y cobarde al bodeguero, el que jamás se ha dedicado á la pezuza de cosas de valor como menos en juguetes ó travesuras de muchachos.

Vamos á los hechos:

Tanto el alto comercio, como el menor han depositado siempre, en el joven Brenes, muy merecida confianza,

teniendo á su órden por muchos días, hasta carros de harina, que no cuestan una pequeña bicoca, sino cientos de cientos, y nunca ha habido lugar á malicias ó reclamos, por su constante celo y perseverante honradez.

Pero viene un cualquiera, á alamar al público y el Administrador de la compañía, con sandeces de baja estofa, propias solo de un hombre nada honrado, ó de un cerebro desequilibrado.

Es bueno que hagan cargos, pero no con armas vedadas como las que ha empleado el ignorante Garita. No es el vil metal, el que lleva á los hombres, sino los antecedentes, y ya para terminar, le digo á Garita, que no es él el llamado á censurar la intachable conducta de un empleado, que es garantía para el público y la Compañía.

Unos comerciantes

Heredia, marzo 2 de 1910.

Señor Director de

HOJA OBRERA

San José

Muy señor mío:

Siendo su tan popular hoja, la más interesada en bien de la clase trabajadora, me permito darle un pequeño detalle, sobre la vía nacional, "Llanada de Sarapiquí."

Innegable es que los gobiernos han gastado cuantiosas sumas, pero tan mal empleadas, desde luego que habido interés propio de parte de los encargados, sino que estos solamente han procurado hacer buen camino al diestro con perjuicio de un pueblo entero. En estos momentos es la época de hacer la reparación del referido camino, sin embargo, no se hará porque como el actual Gobierno está por entregar sus papeles ya le importa un comino ni cosa que se parezca.

Pues yo me permito preguntar: ¿no será con lo presupuestado para el camino de Sarapiquí, con lo que se está haciendo el riego de la calle entre Barba y Heredia, para que los señoritos que van á ver su amo, no les empolve la punta chicol del botín? ¿Y no será con esa partida, con la que tratan de canalizar el Río Segundo, queriendo contrarrestar la sabia Naturaleza quien ya les demostró que contra ella todo el mundo se estrella; volviendo al camino de Sarapiquí, le relataré lo que pudo observar en la semana próxima pasada: viniendo de Vara Blanca de la finca Solera y Zamora, y motes de bueyes magníficos, venir en veinte tablas secas y cepilladas á dos por carreta, y entre ellos al llegar al "Desengaño" con los pechos abiertos.

¿No será esto una injusticia, que el Gobierno en vez de gastar en riego de calles y canalización del río, indicados dije en abandonar una vía de comunicación de tanto interés, como la de Sarapiquí?

Chispero

(Continuará)

## Continúan los misterios

Material nos suministra el artículo bajo el mote *A quien sea* publicado en "La Información" número 608 de 29 de marzo último, en el que se afirma que el proceso instruido para averiguar el desfaldo ocurrido en el Banco Anglo-Costarricense, está terminado hace ya muchos días y que puede verse en la Sala Segunda de Apelaciones.

Cierto que ha pasado allí ese proceso porque se apeló del fallo que dijo: *se sobreseé provisionalmente*, porque ese fallo es para los jóvenes lesionados *el tente allá de los chiquillos*, pues el diccionario dice: *provisionalmente adv. de mod. Interinamente, por*

un tiempo dado ó limitado, de una manera provisional, luego ese fallo es también la receta de aquel galeno á una señora enferma, la cual le dijo "que como que le dolía y que como que no le dolía el pecho" y él recetó: "como se frota y como que no se frota" Luego en derecho como en medicina hay "como que sí y como que nó."

Que se les echó el muerto encima, ¿no es cierto? ¿no fueron esos jóvenes los ÚNICOS que estuvieron presos é incomunicados en el Cuartel de Policía del Presidencial á fin de que esos reos de bienes nacionales estuvieran bien custodiados por todo el cuerpo de policía?

¿No es cierto que don Juan Félix Núñez fué traído enfermo de Guadalupe y en ese estado fué puesto preso é incomunicado?

¿No es cierto que fué preciso ocurrir á la Corte de Justicia para que salieran de la prisión lo que se pudo conseguir mediante fianza con fuerte suma de dinero de garantía?

¿Estuvieron presos esa vez el Administrador, Cajeros ó Porteros del referido Banco?

NÓ, solamente los jóvenes que habían sido despachadores de especies fiscales porque ellos eran los únicos que podían ser ladrones, según la lógica irrefutable que sirvió para instruir el proceso puesto que contra ellos se procedió.

Risible asunto. Cuando eso sucedía habían circulado timbres hasta de ₡ 50 que no habían pasado por el Banco, ni de visita; así como multitud de papel sellado que circulaba sin haber tocado los umbrales de la casa bancaria, puesto que no tenían el sello blanco en relieve que el Banco hacía poner á todo el papel que allí se expendía, contraseña que demostraba evidentemente la procedencia ilegal fraudulenta del referido papel.

Luego el proceso se comprende fué una hábil jugada para desorientar las miradas del punto donde realmente existía el desfalco y el juez al instruir el proceso hizo lo que debía hacer una vez que se le hizo la delación y de ninguna manera él tuvo participo en esa jugada, sino alguien visor para distraer los ánimos y dirigirlos hacia aquellas víctimas que por cuanto manejaron la ventanilla de las especies eran por este hecho muy aparentes para echarles el muerto encima, dígalo sino los hechos.

Felizmente los últimos acontecimientos de especies, timbres, bonos... van despejando la incógnita, pésele á quien le pesare, nada bajo el cielo queda oculto, hay una providencia que se enfrenta á la injusticia humana.

## De "EL PROGRESO" DE NUEVA YORK

### Bandolerismo

Todos los pueblos de la tierra tienen sus épocas de prosperidad, de decaimiento, de paz ó de descomposición social.

Pero es una verdad filosófica comprobada, que todo efecto obedece á una causa mediata ó inmediata; y aún cuando á veces no podamos darnos cuenta de qué es lo que produce un resultado en el fondo inconmensurable en que se mueve el espíritu inmortal, la ciencia infinita de la naturaleza, existe la razón creadora de todas las acciones humanas.

El bandolerismo obedece á dos influencias poderosas: como efecto fisiológico ó como resultado de la educación del individuo.

En el primer caso—cuando los individuos tienen la inclinación al mal—el bandolerismo toma, carácter nacional, y los medios para reprimirlo deben ser de un orden especial,

como que se trata nada menos que de combatir una fuerza de la naturaleza.

En el segundo caso—que es el más general—el bandolerismo puede y debe considerarse como una calamidad social de la cual es responsable la misma sociedad.

Consideramos un pueblo que viva en la ociosidad porque su Gobierno no se esfuerce en proporcionarle industrias; un pueblo que necesita pan y trabajo y no encuentra ni uno ni otro; un pueblo que tenga "hambre y sed de justicia" y llegue á convenirse de que la justicia social es un mito y que sólo existe la ley de la fuerza, la ley de la intriga, de la adulación, de la bajeza... Convencido de que no existe la moralidad más que en mera teoría que se le predica para explotarlo por la sumisión incondicional que se le exige, ese pueblo se subleva y rompe los lazos de plomo que le oprimen, y le arrancan la careta á los criminales que comercian con la indigencia y la ignorancia.

Las sacudidas violentas que hacen los pueblos oprimidos, producen, como las tempestades, estruendo y purificación de la atmósfera.

Esas convulsiones, hábilmente dirigidas por cerebros privilegiados, se llaman revoluciones.

Pero cuando el pueblo es ignorante, y reunido en pequeñas porciones los desheredados atentan contra la autoridad que los avasalla, para darse cuenta, siquiera un día, de su condición de hombres y de ciudadanos libres aunque sea vagando por las montañas como Guillermo Tell; cuando esos infelices se lanzan desesperados en el camino de la venganza personales sin plan ni organización alguna, se les llama *bandoleros*.

Y la sociedad que así los juzga, ¿no es responsable de ese bandolerismo que condena?

Los gobiernos que *roban pública y descaradamente*, convirtiendo en ley el latrocinio, no tienen derecho á castigar el robo en los ciudadanos; los gobiernos que asesinan para satisfacer venganzas personales y de partido, no tienen derecho á castigar el asesinato en los ciudadanos.

Pasiones desenfrenadas en los primeros, pasiones desenfrenadas en los segundos: todos son hombres porque la entidad gobierno desaparece donde no existe la justicia, y el respeto á la sanción social, y donde el ímpetu de las malas pasiones es más poderoso que el sentimiento del deber, la dignidad del hombre y la generosidad orgánica en los que mandan.

Se habla con frecuencia de los tiranos, se ven de cerca á veces y se sienten sus funestos efectos en los países desgraciados que los sufren; pero nadie se ocupa nunca de estudiar fisiológicamente ese organismo; indudablemente imperfecto, que obra el mal por necesidad intrínseca.

Cuando el ciudadano se hace reo y la ley inexorable le priva de la vida, viene la cirugía y practica la autopsia en el cadáver, más por fórmula que por propender al adelanto de la humanidad.

Estudiar el cadáver de un delincuente, hoy que la frenología está llegando á ser una ciencia matemática, es tratar de resolver el problema más trascendental en el desarrollo de la sociedad sobre la caridad universal. Pero si se estudia al hombre muerto, ¿por qué no se puede estudiar al hombre vivo?

Hoy que son pocos los niños que creen en lo sobrenatural; hoy que sabemos que el bien y el mal son el resultado indefectible de la conformación del cerebro y sus componentes de la cantidad de sangre y de los simples que entran en su composición y de la iritabilidad del sistema nervioso; hoy que la ciencia infinita de la naturaleza está ahí mostrando ya las verdades inmutables que el sofisma

teológico se ha esforzado por tantos siglos en ocultar, ¿por qué someternos á ser gobernados por un enfermo, por uno ó muchos hombres que hayan nacido especialmente conformados para beber sangre humana y gozarse en los sufrimientos de sus iguales?

(Continuará)

## EL OBRERO Y EL AGRICULTOR

No es por cierto una idea pasajera la que en estos momentos bulle en el pensamiento de todo Costarricense bien intencionado, de todos los que miramos en el trabajo de hoy el porvenir de mañana, la idea digo, de comprender y hacer comprender á quienes no lo saben que tanto el más humilde agricultor como el obrero incansable tenemos tanto derecho para ser grandes como lo tiene el más enopetado aristocrático so pretexto de ser el cobrador de un giro como encargado de negocios, ó ser el desfalcador de los intereses nacionales ó comerciante de bonos malhabidos de timbres ó de leñas; pero como en este momento no es á desvestirse desvergüenzas á lo que me propongo porque no concluiría en todo el año, con todo y ser nada más que lo que á un humilde hijo del trabajo le llega por casualidad.

Pues bien: en un país esencialmente libre y esencialmente grande por la exuberancia de sus campos como por la ilustración de sus hijos es doloroso consignar deficiencias tan notables que nadie con sus cinco sentidos en estado normal se atreverá á desconocerlas, mucho menos á negarlas.

Ellos son en primer término, la desigualdad existente entre hijos de una misma patria á quien todos tenemos tanto derecho para pedirle, como tanta obligación de morir por su integridad.

Es increíble; pero se ve el insondable abismo que divide al Obrero de manos encallecidas del aristocrático que vive bajo techo á salvo de lluvias inesperadas y de los rayos quemantes del sol sin acordarse que el agricultor campesino no tiene ni caminos por donde venir á pagar los diezmos y primicias que se le exige para que ellos naden en la opulencia sin acordarse que el incansable obrero está ahí trabajando á pleno sol, sinó ha tenido que ir en busca de mejor salario hasta las costas mortíferas donde las fiebres palúdicas vienen á poner fin como lógica consecuencia á la preciosa existencia de un humilde trabajador que tiene el defecto de ser obrero, agricultor ó del campo.

Este país que se distingue por su paz benéfica de que se disfruta se distingue también por la mansedumbre de nosotros los que ellos nos llaman: "los del campo" y por la benevolencia del obrero que para ellos poco ó nada significa, sin tomar en cuenta que somos los afluentes que formamos el caudaloso río por donde ellos manejan la nave del estado sin consultárenos la más leve innovación.

El grito formidable de enérgicas protestas se oye de tiempo en tiempo entre la clase trabajadora y humilde, cuando por descuido de autoridad ó un *cachete*, muy gordo se mira salir por la boca de un churuco en la carrera vertiginosa de una volanta ó en el lujo de sus concubinas, lo que los gobiernos debieran emplear en composiciones de caminos y en ampliación de los mismos y en apertura de nuevos á fin de remediar un tanto las circunstancias que afligen á los pueblos, tanto como para proteger la agricultura única fuente inagotable para nosotros los del campo, los que trabajamos á pleno sol y á lo que nuestras pocas facultades nos permitan.

Muy grande en realidad sería nuestra patria si sus gobiernos tomaran en cuenta las más apremiantes necesidades de la clase obrera y de la agricultura fijando en ellas sus miradas protegiéndolas de una manera ó de otra.

Bien comprendo que nada obtengo con reproducir lo que plumas competentes han escrito hace mucho tiempo sin lograr lo que la mía tampoco; pero como veo que hay un hoja periódica dirigida por honrados obreros y cultos colaboradores son los que ellos llaman del Pueblo, por eso vengo á unirme con vosotros á poner á la orden de ustedes mi óbolo insignificante en la gran obra que empezáis á levantar no contento hasta ver en la silla de un ministerio á un verdadero agricultor y en los banquillos de diputado al Obrero incansable de manos encallecidas, los que trabajan á pleno sol.

Victor N. Sáenz

## EL ANDAMIO

Sobre el tablón sustento de sus vida y amenaza perpetua de su muerte la blusa por el aire sacudida igual que su existencia por la suerte, el albañil emprende su faena, y alegre, joven, con el alma llena de esperanzas y amor, suda y se afana entonando un cantar que al cielo sube envuelto en una nube de cal, que dora el sol de la mañana.

— O —

Un día y otro, desde aquellos años que son ton cortos y huyen tan de prisa, en que no tienen voz los desengaños y en que saben las lágrimas á risa, fué aquel tablón su anhelo más querido. El aprendiz que á él sube, ya ha vencido, y es un hombre obrero consagrado.

— O —

Allí el bautismo del trabajo se halla, como está el del soldado en el sangriento horror de la batalla. Hasta él llega por fin; á él reunida su historia entera se halla, aquel madero es toda su fortuna, el compañero constante de las luchas de la vida, firme sobre él prosigue su tarea; la blanca blusa en el espacio ondea; tras de un combate formidable y duro cede el tapial del músculo al empuje, y oscilando en el muro el hombre canta y el tablado cruje.

— O —

Canta pero talvez en sus canciones hay vibraciones de clarín de guerra, ecos sordos de ahogadas maldiciones contra los poderosos de la tierra. Talvez, al contemplar desde la altura de aquella tabla rota é insegura, la multitud que goza y se divierte, siente brotar del fondo de su pecho apetitos de muerte, oleadas de rabia y de despecho.

— O —

Talvez llegue á pensar que en la morada donde dejó pedazos de su vida, por él piedra tras piedra levantada, por él golpe tras golpe construída, habitará el burgués, el caballero que tiene por iusuito ó por ultraje el que roce la blusa del obrero el atildado paño de su traje.

— O —

Talvez lo piense y al pensarlo cante haciendo del cantar grito de guerra, y queriendo decir con arrogante voz á los poderosos de la tierra:

*Desde esta humilde tababla os desafío;  
miradme bien, vuestro edificio es mío;  
mío desde el remate hasta la planta,  
mío porque mi mano lo construye,  
y ésta mano es la mano que levanta,  
pero es también la mano que destruye.*

Raúl Salazar Flvaruz  
JOAQUÍN DICENTA

## AVISO

Con muy buenas condiciones vendo una casa en "Cinco Esquinas," calle de San Juan. Para pormenores entenderse en la carpintería de José Flores C., Cuesta de Moras.

**Gerardo Matamoros**  
**TORNEA**  
**BOLAS DE BILLAR**

Calle 9ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

**Marcial Rojas Meléndez**  
COMISIONISTA

Alto de Cuesta de Moras.—San José de Costa Rica.

**Fábrica** de cacao molido de Daniel Blanco, en Guadalupe. La mejor montada y la más antigua; en su elaboración sólo se emplean operarios completamente sanos y de aseo esmerado; este es el gran secreto de esta fábrica. Sin embargo sus precios son los más reducidos y al alcance del público en general. Toda orden debe ser dirigida á Daniel Blanco.—Guadalupe.

**Se alquila**

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de París, entre la sastrería de Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

**NUEVA RELOJERIA**  
**BEER & MÜLLER**

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateado para regalo de matrimonio. Relojes de las mejores marcas. Bajísimos precios.

**¡Parece mentira!**

Que en el Paso de la Vaca se venda una casa bastante cómoda, por la mitad de su precio. Para informes dirigirse á don Mariano Chaves ó á don Francisco Arias A.

**AVISO**

**á los capitalistas**

Vendo una hermosa y cómoda casa propia para una numerosa familia, en una calle céntrica y próxima á la plaza de toros, 50 varas al Norte del aserradero de Mr. Woolf y al Sur del puente de la Fábrica.

**Higinio Villalta**

TAPICERO

Ofrece al público sus trabajos en todo lo concerniente al ramo. Dirección: calle 10ª, 150 varas al Norte de "El Cometa"

Carpintería y Ebanistería  
DE  
**José Flores Castro**

Cuesta de Moras, N° 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo. El propietario está dispuesto á satisfacer al gusto más refinado como al más sencillo.

—PRECIOS BAJÍSIMOS—

**BREVA**

**KEYSTONE**

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co

**AVISO**

Se vende, se da en arriendo ó se cambia por una casa pequeña ó finca pequeña, la casa número 337, situada en la calle 3ª, 40 varas al Sur del Colegio Superior de Señoritas.

Entenderse con

**J. ROJAS SEQUEIRA**

**LA NEGRITA**

PULPERÍA DE MANUEL SOLERA V.

Situada en el centro del Mercado. Surtido de toda clase de comestibles. Llama la atención por lo legítimo de la pesas y medidas.

Despacho ligero.

**Taller de Herrería,**  
**Armería y Mecánica**

DE

**FRANCISCO ARIAS A.**

Aviso á mi numerosa clientela que he instalado nuevamente mi taller 50 varas al Norte de la Segunda Sección de Policía, donde ofrezco toda clase de trabajos de herrería, fontanería y reparaciones mecánicas.

**LA REFORMA**

Sombrería de Tomás Valverde C. Gran surtido de sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1ª Avenida Oeste. N° 45, San José.

**EL BARCO**  
—DE—  
**JESUS M. VARGAS**

Gran surtido de abarrotes y licores de toda clase. Surtido de comestibles que se venden al menudeo muy baratos. En el departamento de la tienda, surtido completo de zarazas y géneros. Precios bajos.

**Francisco Melendez Z.**

**PLATERO**

Se hace cargo de todo lo concerniente á este arte, siempre se garantizan los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

**AVISO**

En la fábrica de tabacos de Mr. March es en donde se encuentran los mejores, pues su dueño tiene más de veinte años de experiencia en el ramo y cuenta con los mejores tabacos y los obreros más competentes del país.

Contigua á la pulpería del Barco.

EGBERT MARCH

**EL ACORAZADO ORIENTE**

—DE—

**BERTHEAU & CO.**

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos.—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

**RELOJERIA SUIZA**

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura; todo garantizado.

**Relojería Alemana**

—DE—

**LUIS SIEBE**

Una de las más antiguas y acreditadas del país. Tiene los más modernos modelos del arte de la joyería. Gran surtido de brillantes engastados en oro de 14 y 18 quilates. Gran surtido de relojes de oro, plata, níquel y enchapados en todos los tamaños y dibujos. Y como especialidad anteojos de cristal de roca.

**GREGORIO EXPOSITO**

El sastre modelo, donde se trabajan los más elegantes trajes, tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

El mejor maestro para la  
**ENSEÑANZA**  
**DE LENGUAS**  
por medio de  
**Fonogramas**  
**CORTINA.**

"El hombre vale tantas veces como idiomas habla".

EMPERADOR CARLOS I.



DE VENTA EN

La Sociedad Librera de C. Rica  
CALLE DEL CORREO FRENTE AL PALACIO  
SAN JOSÉ — — COSTA RICA

**Platería de París**

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias de F. J. Alvarado

**PLATERIA**

—DE—

**Ramón Ortiz Frutos**

Surtido de alhajas de oro, plata y enchapadas. Se fabrican joyas de toda clase y se hacen monogramas esmaltados.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSÉ M. CASTILLO G.

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza.

Especialidad en Pedrín para aceras

Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don

**Lesmes S. Jiménez.**

**Botica de San José**

—DE—

**MARIANO JIMENEZ R.**

Gran surtido de drogas medicinales las más frescas y puras en plaza y al alcance de todas las fortunas por la baratura.

**PERMANENTE**

Se suplica á todos los socios de la Sociedad de Trabajadores, la mayor asistencia á las reuniones, los jueves y sábados, para la buena marcha de la sociedad.

Imp. "El Pueblo"